



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF

Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi !

Remise de diplômes et 50ème anniversaire, CO de Bulle

Bulle, le 5 juillet 2024

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Monsieur le Directeur, Cher Laurent,

Mesdames et Messieurs les membres du corps enseignants,

Monsieur Margueron (Positive Attitude),

Chers parents, amis, invités et surtout vous, chers lauréates et lauréats,

En tant qu'ancien élève, c'est un plaisir d'assister au dernier jour particulier de votre scolarité obligatoire et donc parallèlement à votre premier jour dans la vie active.

C'est le premier cap que vous franchissez, un gain de liberté, avant d'affronter la vie d'étudiant, d'apprenti, avec ses droits, mais aussi ses devoirs.

Au nom du Conseil d'Etat fribourgeois, je vous adresse mes plus vives félicitations pour la réussite de votre scolarité obligatoire !

Aujourd'hui est un jour important pour vous. Il signifie que vous avez acquis les connaissances minimales nécessaires pour la vie en société.

Vous avez désormais le bagage nécessaire pour commencer à vous orienter vous-mêmes dans la vie, pour comprendre le monde et faire vos premiers choix.

Dès demain, ou plutôt dans quelques semaines, car je pense que vous avez bien mérité quelques vacances, vous allez entrer dans une nouvelle vie.

Un apprentissage, l'entrée au collège, un stage peut-être ou un séjour linguistique, par exemple...

Quelle que soit la voie que vous avez choisie pour les prochaines années, la route est encore longue.

Mais je peux vous garantir qu'elle sera belle et passionnante. Finie pour vous l'école par obligation, voici venue la période de la formation par plaisir et joie !

J'exagère bien sûr, et vous savez déjà que les années qui viennent ne seront pas toujours des moments de pur plaisir, et qu'il y aura encore quelques épreuves à franchir.

Mais souvenez-vous que, dès maintenant, votre avenir vous appartient. C'est une grande liberté bien sûr, et j'espère que vous saurez en profiter. Mais c'est aussi une grande responsabilité.

Jusqu'à ce jour, la loi vous imposait d'aller à l'école, et vos parents vous le rappelaient sans doute régulièrement... Cette voie toute tracée s'arrête aujourd'hui, et les chemins qui s'ouvrent à vous sont innombrables.

Je ne dis pas que vos parents ne vont pas essayer de temps en temps de vous guider, et c'est bien sûr leur rôle. Mais quelle que soit votre voie, engagez-vous ! Osez défier la vie et ses épreuves ! Montrez vos compétences, même si vous avez parfois le sentiment de ne rien maîtriser, de ne pas avoir vraiment choisi, parce que papa et maman avaient fait le collège, parce qu'une connaissance vous a proposé une place d'apprentissage dans son entreprise, parce que vos notes auf Deutsch n'étaient pas assez bonnes...

Il y a toujours plein de raisons de penser que l'on n'est pas responsable.

Mais être adulte, c'est accepter que l'on ne peut pas tout choisir, et assumer les décisions prises sachant qu'elles impacteront fortement votre avenir.

A la fin du CO, vous avez accumulé une énorme quantité de savoirs. Et je pense que vous vous êtes souvent demandé à quoi ils allaient bien pouvoir servir.

L'accord du participe passé ou le théorème de Thalès vous ont sans doute paru très loin de la vie quotidienne.

Mais cette formation de base est essentielle.

Pour vous bien sûr, à titre personnel mais aussi parce qu'elle vous donne les meilleures chances pour vous lancer dans votre parcours professionnel.

Elle est également essentielle pour toute notre société, car le canton de Fribourg et la Suisse de demain dépendront de ce que vous en ferez.

Vous n'avez sans doute pas encore assez de recul et d'expérience pour vous apercevoir à quel point notre monde change rapidement.

Mais c'est une réalité. Pour atteindre 50 millions d'utilisateurs, il a fallu 50 ans pour le téléphone, 22 ans pour la télévision, 12 ans pour le téléphone portable.

Si on regarde sur Internet, Netflix a dû attendre 3 ans et demi pour avoir 1 million d'abonnés. Twitter a mis 2 ans, Facebook 10 mois, Instagram 2 mois et demi.

Et ChatGPT a mis à peine 5 jours !

Le monde va vite, très vite. Prenons un exemple encore plus local et très concret, nous fêtons cette année les 50 ans du CO de la Gruyère qui a été construit... au milieu des champs et des prés !

Les savoirs que vous avez appris à l'école, avec tous ceux que vous allez acquérir dans votre formation à venir, seront nécessaires pour accompagner ces changements et faire en sorte que le monde reste agréable à vivre pour toutes et tous.

Je tiens aussi à remercier chaleureusement au nom du Gouvernement tout le corps enseignant.

Suivre au quotidien des élèves à cheval entre l'enfance et l'adolescence n'est pas chose facile. Leur donner les outils nécessaires pour comprendre notre monde en pleine révolution est une tâche sans fin, dont nous savons toute l'importance.

Merci de votre engagement quotidien pour transmettre des connaissances, mais aussi des savoir-être et une curiosité qui permettra à tous ces élèves de relever les nombreux défis de l'avenir.

Je pense que vous avez aussi mérité des vacances, et tous nos applaudissements.

Merci à la Direction, et merci également à tout le personnel de l'administration, au sein du CO ou dans les services de la Direction, ainsi qu'à toutes les personnes qui contribuent à assurer les meilleures conditions d'apprentissage pour les élèves. Je pense que l'on peut les applaudir également.

J'adresse enfin toutes mes félicitations aux parents et aux familles qui ont accompagné, supporté ces élèves depuis le tout début.

A une dizaine d'années de distance, vous vous souvenez sans doute encore du petit pincement au cœur, accompagné parfois de quelques larmes, le jour où votre enfant est parti très fier pour son premier jour d'école.

J'imagine que l'émotion est un peu semblable aujourd'hui. Même si à 15 ans, votre enfant supporterait sans doute moins que vous montriez cette émotion devant ses camarades, et qu'il ou elle sera moins encline à vous consoler en public avec un gros câlin !

Chers parents, vous devez accepter que votre enfant est devenu grand, mais souvenez-vous aussi que quel que soit son âge, et même quelle que soit son humeur, votre enfant reste votre enfant, et qu'il appréciera encore quelques temps que vous le preniez ou la preniez dans vos bras pour lui dire à quel point vous êtes fiers de son parcours !

Bravo à vous, et surtout bravo à toutes et à tous les élèves qui ont réussi leur formation !

Je vous souhaite un très bel été, et les plus beaux succès pour les années à venir.

Merci de votre attention.